

LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Año XX	En Tortosa, al r. es.	1	Peseta
	Fuera, trimestre.	3	
	Extranjero, id.	7	
	Anuncios y comunicados: á precios convencionales.		

TORTOSA

Lunes 10 de Septiembre 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 203

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

Los límites de la Parroquia de Santiago

Aunque los ajustados límites de un lugar son casi siempre como testimonios que dejan á su dueño en pacífica posesión de aquel mismo, también algunas veces, ya por ignorancia ó por mala fe, son causa de graves y ruidosos litigios.

Así aconteció en la parroquia de Santiago, cuando después de tener trazados los límites de la misma desde el tiempo de su fundación, vienen los Rdos. Curas de la Catedral mas ansiosos, según parece, de sacudir el pesado yugo de su ministerio, que de discutir la jurisdicción del Cura de Santiago, y se niegan, en 1617, para administrar los Stos. Sacramentos á Pedro Traval que yacía gravemente enfermo en una de sus masías.

Estaban para empezar los maitines, en aquel tiempo que se cantaba esta parte del oficio divino á altas horas de la noche, y se presentaron á los Reverendos Curas de la Catedral los hijos del mencionado Traval, pidiéndoles la administración de los Stos. Sacramentos para su enfermo padre. Mas aquellos negáronse pretextando que la masía donde estaba el enfermo no pertenecía á su jurisdicción.

Muchas fueron las súplicas de los Traval al oír tal negativa, y no pocas las explicaciones que hicieron para inclinar el ánimo de los mencionados Curas á fin de conseguir tan justa petición; pero tuvieron por último el consuelo de acompañar hasta el lecho de su moribundo padre al Comensal D. Antonio Sanchís, el cual aún pudo aliviar el atribulado corazón del afligido enfermo con el dulce lenitivo que, en semejantes casos, solo sabe proporcionar nuestra Santa Religión.

Más no quedaron satisfechos los curas arriba dichos, de la descripción y explicaciones que los Traval dieron de aquel lugar; pues si enviaron por de pronto al Comensal Sanchís para que por su medio recibiera el enfermo los auxilios espirituales, acudieron también al día siguiente en solicitud al Cabildo para que resolviera éste, cual de los Curas venía obligado á la administración de los Santos Sacramentos en la referida masía.

Y en efecto; el Cabildo comisionó á D. Andrés Roig, Arcediano mayor y á D. José Jordá, Canónigo, los cuales juntamente con los Curas ya mencionados llamaron á D. Onofre Andreu, Cura de Santiago, y habiéndole manifestado las pretensiones de los otros Curas dijo: «Que unos treinta años atrás ó sean los primeros que estaba al frente de la parroquia pretendieron los de la masía de Traval pertenecer á la de Santiago, y entonces los Curas y Cabildo Catedral salieron á la defensa de sus derechos, para lo que, subieron á la sierra del Coll del Alma y allí le enseñaron unos mojones que decían ser la partición de las dos parroquias de la Catedral y Santiago; de donde se veía que la casa de la dicha masía del Traval pertenecía á la parroquia de la Catedral, pues estaba edificada en los *ayguavesants deves lo mar, Vos quals son de la parrochia de la Ceu*. Y desde entonces no se sabe que hubiera más litigio alguno referente á los límites de la mencionada parroquia.

Mas acerca de estos límites, don José Talarn, en su manuscrito del año 1630, que se guarda en aquel archivo parroquial nos lo manifiesta de un modo claro y evidente, cuando dice:

La parrochia de St. Jaume termina, ab la de la Ceu y Catedral iglesia de dita Ciutat (de Tortosa) ab lo carrerò que del carrer major puiga fins al Castell entre caso de mo. Berhomeu Cervera y Matheu Sit, demodo que la primera casa de dita parrochia es la de Gieroní Alexandre obrer de vila toca ab lo riu Ebro, la casa de dit Mateu Sit pagés, Laser Tort, Francesch Cercal lo pagés y lo ortet de la Vd. Durana y altre de Jaume Vilar sastre, y seguint les roques del Castell fins al portal de la basa dita del castell baixa fins al dit Riu, tot assò dins la Ciutat y murs de aquella. Fora los murs termina en les bastides per aquell coll amunt fins á la Cerra del coll del Alma, demodo que los aygua vesants recaen al barranch de la Escorcheria, son de de la parrochia de la Ceu, y los que al barranch del portal del Vimpesol, ó de Fuster son de St. Jaime, axí que lo ort de Barbera Fustera, muller de Miguel Fabregat pagés, los Garidels de Esteve Bonfill, lort de Pere Bús y la Torra de Parrot; sabater ab tot los aygne vesants que desde dit barranch per la Cerra del coll del Alma, mas de Mauri más de Torres y roques de Borrugat fins á la creu de fusta està davant lo mas de Onofre Kovira caen al Riu Ebro son de dita parrochia de Sant Jaume, la qual reu es lo terme entre dita parrochia y la de Tivenys.

He aquí, pues, bien demarcados, los límites de la parroquia de Santiago tal como eran conocidos en el siglo XVII, los cuales no dejan de tener su debida importancia aún en nuestros días á pesar de que algunas heredades hayan cambiado el nombre de su legítimo dueño y linde actualmente la parroquia en el barranco del Torrent.

MONALDO ESCUDERO.

CRONICA

LAS FIESTAS

Todos los buenos tortosinos y los forasteros están conformes en afirmar que las fiestas de este año han sido las más grandes y concurridas que Tortosa había celebrado.

Todos los números han resultado brillantes en especial la Feria de gajos florales que han sido espectáculos admirables que han aplaudido todos los buenos patriotas y todos los forasteros, revelando el buen celo y la acertada dirección del Ayuntamiento y de las respectivas comisiones que tan excelentemente han sabido organizar los números respectivos del programa de nuestras fiestas por lo cual nos complacemos en darles un sincero aplauso, como también tenemos una especial satisfacción en elogiar y aplaudir á todos los Jarados que han contribuido con su ilustración, imparcialidad y justicia á honrar las fiestas, dándoles reales y respetabilidad con su digna presencia y su competente intervención en los números de los festejos que tan gratos recuerdos han dejado en la mente de los forasteros y de los buenos tortosinos.

EL MUSEO DE TORTOSA

Hoy que la existencia de un Museo en nuestra querida ciudad es un hecho incuestionable, hoy que ha venido á ser aplaudido y sancionado por persona tan competentísima como don Angel del Arco, director del Museo de antigüedades de Tarragona, daremos cuenta de su inauguración verificada el día primero de estemes. Podríamos ser muy breves si tomáramos las palabras de este eminente poeta después de haberlo recorrido y examinado en todos sus detalles: «es un niño que ha nacido ya hombre». Y efectivamente; existen allí tal número de objetos é inscripciones que mucho han de ser-

vir para ilustrar la historia de Tortosa en sus primitivos tiempos, y levantar el velo al discutido hecho de como nuestra Dertosa, absorbió á la Ibera Julia, ciudad opulentísima ésta, y *opidulum*, «ciudad pequeña» la primera.

Gracias á los datos suministrados por el Rdo. Bonfill, cura párroco de Darmós, persona de una vastísima ilustración y de grandes conocimientos en la materia, y que vino á esta ciudad exprofeso para indicar el sitio que, en su concepto, debían encontrarse restos de una población sobre la que se halla asentada la moderna Tortosa, se practicaron las excavaciones en la cuesta de la Catedral, y desde los primeros momentos se vino en conocimiento de que el cura señor Bonfill no se había equivocado en sus juicios.

En el Museo existen las lápidas, cornisas y sillares halladas en las excavaciones que allí se han practicado y otras excavaciones que con toda seguridad dan fe de la existencia de otras edificaciones en nuestro subsuelo. ¿Son estas procedentes de la Ibera Julia que como Dertosa pertenecía á la comarca Ilergavónica? ¿Son ruinas de algún templo pagano? Los nuevos descubrimientos aclararán este punto tan controvertido por los célebres anticuarios Hubner y Cortés que tanto se han ocupado de este particular.

Por esto se han reunido todos esos descubrimientos en un local para que puedan estudiarlos las personas competentes y de aquí la inauguración del Museo que no pertenece á ésta ó á la otra personalidad, sino que es de Tortosa; que así es como las ciudades toman asiento entre los pueblos cultos, y entran en el concierto de la civilización.

Inmenso es el número de los vecinos y de forasteros que han visitado el Museo durante las últimas fiestas; protesta á las ridiculeces y chacotas de cuatro inocentes que no ven mas allá de sus narices, y que no les priva de decir á todas horas: «todo por Tortosa y para Tortosa».

Volviendo, pues, al objeto que nos hemos propuesto, que no es otro que el de dar cuenta á nuestros lectores del acto de inauguración del Museo, que como se ha indicado tuvo lugar el día primero de Septiembre á las cinco de la tarde, inmediatamente después de haberse repartido los bonos á los pobres ofrecidos por el Excelentísimo Ayuntamiento y Real Cofradía de la Santa Cinta.

Todas las familias más distinguidas,

se habían dado cita en el patio de la Merced, y cuantas bellezas que no son pocas, encierra la ciudad del Ebro, daban más realce al acto que iba á celebrarse.

El local que ocupa provisionalmente el Museo no podía contener la multitud que lo invadió al abrirse las puertas apesar de hallarse todos de pié y como hacinados. El alcalde don Eduardo Rico, con oportunas palabras manifestó el objeto de la reunión que no era otro que la inauguración del Museo; y después de enaltecer la importancia de estos establecimientos símbolos de cultura, lo declaró abierto, cediendo la palabra al Sr. Pedrell.

Este eminente musicólogo, que ostentaba en su pecho la medalla de la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando cuya representación llevaba, nos demostró en los primeros párrafos de su discurso, que si entusiasmo tiene por su brillante carrera, no lo es menos el que tiene por su querida Tortosa, en la que cada piedra de sus calles guarda un recuerdo de sus juegos infantiles, en cada calle ve uno de los queridos amigos de su juventud. La quiero, dijo, porque es la ciudad de mis padres, de mis hermanos, de mis amores; la quiero porque aquí está el camposanto que guarda los restos de mis antepasados. Pero en el modo de ser de la población de hoy á como la dejé yo hace bastantes años. ¡qué diferencia! ¡qué transformación! La Tortosa aprisionada ayer por un círculo de murallas que cerraba su desarrollo, la encuentro hoy convertida en un campo de escombros y de fealdad, y los encuentros hoy convertidos en floridos jardines, en deleitosos bosques que rodean un lago con sus poéticos peces de dorados colores. ¡Ah, señores! la Tortosa de hoy no es la Tortosa de ayer, gracias á un tortosino de grande actividad, de grandes energías, que nuevo Hohsman de Tortosa la ha transformado en poco tiempo.

Vivamente sentimos no poder publicar toda su elocuente peroración, pues á pesar de haberse ofrecido nuestro amigo D. Baltasar Noria á tomar apuntes taquígraficos, no fué posible llevarlo á cabo por estar todos apiñados y de pié. Consignaremos no obstante que su discurso fué interrumpido varias veces por los aplausos de los concurrentes que felicitaron y abrazaron á nuestro insigne paisano.

Terminado el acto fueron obsequiados las señoras con un espléndido lunch, amenizando el acto la brillante música Lira Dertosenense.

No podemos terminar esta ligera reseña sin prodigar un aplauso al actual director del Museo nuestro querido amigo el arquitecto don Juan Abril á quien por su constante iniciativa y especiales conocimientos se debe en gran parte el buen éxito del Museo. Un aplauso también á todos los que han hecho donativos para enriquecer el mismo y ponerlo á la altura que en poco tiempo ha alcanzado.

Un Illegavónico.

BANQUETE

Rindiendo tributo de gratitud y reconocimiento, y como prueba de la galantería que en estas fiestas ha inspirado los actos todos de nuestro Ayuntamiento, el sábado reunió éste en fraternal banquete al Ilre. Sr. Gobernador Civil, al eminente tortosino D. Felipe Pedrell, al inspirado poeta D. Angel del Arco, á todos los señores Jurados de los Certámenes de la FERIA, del Musical y del Literario y algunos de los escritores y poetas laureados. Tuvo lugar el acto en el Salón de sesiones de las Casas Consistoriales, donde se improvisó una bien dispuesta mesa, sentándose á ella los comensales en número de cuarenta á las dos y media de la tarde, ocupando la presidencia el Sr. Gobernador quien tenía á sus lados al elocuente Magistral de nuestra Santa Iglesia, á D. Felipe Pedrell, al respetable canónigo D. Ramón O'Callaghan y al Director del Museo Arqueológico provincial D. Angel del Arco.

Deslizáronse breves los momentos de tan expansivo y fraternal banquete entre la satisfacción y la alegría que á todos animaba por los recientes triunfos y el buen éxito de las fiestas que ha superado todos los cálculos y deseos. Llegada la hora de los brindis, después de saborear el succulento menú servido por la acreditada fonda del Sr. Carrera levantóse el Sr. Gobernador y con palabra enérgica y vibrante saludó á los allí congregados, felicitó á Tortosa por las iniciativas que demuestra en las justas y enaltecen, saludando de paso al eximio Pedrell; recorrió á grandes rasgos la historia de nuestra ciudad con sus brillantes hechos y sus arrogantes capitanes y caudillos; hizo resaltar las íntimas relaciones que la unen con Aragón, su patria, por medio del caudaloso Ebro que la trae los blandos efluvios de la región aragonesa. Los aplausos y los bravos interrumpían á menudo al orador, que á cada párrafo demostraba más y más su ilustración profundísima y su fácil dicción con las que arrebatava á todos los que le escuchábamos. Felicitó al finalizar al Ilre. Ayuntamiento, empeñado en una saludable y provechosa administración; encareció la unión de todos los buenos y verdaderos tortosinos; condenó los exclusivismos políticos, dirigióse á los escritores laureados y les alentó en el camino de sus triunfos, ya que tanta admiración le había causado hallar en esta ciudad tantas iniciativa y energías en el campo de la literatura. Despidióse de todos ofreciéndose como Autoridad hoy, y mañana cuando terminados los duros y amargos compromisos de la política torne á su cátedra de Literatura de la Universidad de Zaragoza, allí podrán encontrarle dispuesto como amigo reconocido á las efusivas y continuadas muestras de afecto que Tortosa le ha dispensado en su última visita. Una explosión general de palmadas estalló en el salón apenas terminado el brindis, y todos los comensales se levantaron ansiosos de estrechar la mano

del elocuentísimo orador, á quienes quisieron acompañar hasta la Estación, pues partía en el exprés hacia la capital de la Provincia en compañía de su señora y bellas hijas, y del inspirado vate D. Angel del Arco, á todos los que enviamos el más respetuoso saludo, deseando pronta ocasión de volver á tenerles entre nosotros puesto que se llevan todas nuestras simpatías.

JUEGOS FLORALES

Este espectáculo dado en la noche del viernes en el Teatro del Balneario resultó grandioso, brillantísimo y culto, superando á los cálculos que se habían formado todos los concurrentes y sobrepujando el éxito á todos los esfuerzos de cuantos han contribuido al esplendor de este acto que es una página de gloria para las letras de la Perla del Ebro.

Antes de las nueve estaban ya ocupadas todas las butacas, palcos y demás asientos por señoras y señoritas brillando allí con toda su belleza y elegancia.

El resto del teatro lo llenaban los caballeros, muchos en pié por la deferencia debida al bello sexo que había de realzar con su presencia á la hermosa reina de la fiesta.

El escenario, espléndido y artísticamente adornado, figuraba un salón en cuyo fondo y al centro alzábase el sillón real para la soberana de tan grandioso espectáculo. A ambos lados del trono se colocaron los sillones para los premiados, figurando entre aquellos el M. I. Sr. Gobernador de la provincia D. Hipólito Casas y Gomez de Andino.

La sesión empezó leyendo un discurso el Secretario del Jurado don Luís Lluís Dolz, dando después cuenta de la poesía premiada con la flor natural que se titulaba *Por la paz*, y llevaba por lema *Regeneración*. Abierto el pliego que encerraba el nombre, resultó ser su autor D. Angel del Arco Molinero, director del Museo Arqueológico de Tarragona, quien, después de recibir la flor natural, se dirigió en busca de la reina para ofrecerle la flor y el trono.

Con un entusiasmo general mostró el público este momento culminante de la fiesta. El Sr. del Arco tomó del brazo á la reina escogida que fué la bella y distinguida señorita Isabelita Casas, hija del Sr. Gobernador de la provincia, quien, al són de la música y seguida de sus pajes de honor, ocupó el trono de gloria que le ofreció el poeta laureado, como símbolo del triunfo de la inspiración y del talento en la esfera sublime de la poesía.

El Sr. D. Angel del Arco Molinero alcanzó además dos *accessits* á la flor natural por sus composiciones *Las Hermanas de la Caridad* y *El Beso de la Virgen*, leyendo la primera en medio de un prolongado aplauso.

Abiertas sucesivamente las plicas de los autores premiados, cada uno de ellos recibió de manos de la Reina el premio correspondiente, leyendo algunos de ellos sus composiciones

que el distinguido y numeroso auditorio oyó con gran complacencia, prodigándoles sinceros y entusiastas aplausos.

El premio del excelentísimo señor Obispo consistente en un Crucifijo de plata, fué adjudicado á don Francisco Mestre y Noé por su trabajo «Descripción histórica-artística del Palacio Episcopal.»

El del excelentísimo Ayuntamiento á don Francisco Escudé por su cuadro dramático en un acto *Cinteta*; consistía en una magnífica corona de laurel de plata y oro. Adjudicáronse dos *accessits* uno á don Antonio Soler de Madrid y otro á don Cecilio Miquel.

El del ilustrísimo Cabildo lo obtuvo don Cários O'Callaghan por su trabajo *Historia de la estancia del anti-papa Luna en Peñíscola y de sus relaciones con la Iglesia de Tortosa*.

Accésit al mismo: don Manuel Betí, párroco de Cinctores.

El premio del ilustre Vicario General del Obispado concedióse á don José Pastoret, Jesuita, por sus *Gozos en Catalán á la Virgen de la Cinta*. Accésit 1.º á don Jaime Boloix y Canela. Accésit 2.º á don José Franquet Serra.

El premio del *Banco de Tortosa* no se adjudicó, así como tampoco el de la «Camara Agrícola», obteniendo un *accessit* al mismo nuestro querido compañero el ilustrado director del *Heraldo de Castellón* don Ramiro Castelló Tárrega.

El de la «Sociedad Velocipédica», á D. J. Cabré Gonzalez.

Manuel Vilá y otro á Isidoro Martínez.

El premio del *Centro del Comercio* no se adjudicó y si un *accessit* á don José Garriga Lloró.

El ofrecido por el *Club Recreativo* lo ganó el ya laureado en anteriores certámenes locales, don Juan Ferreres quien dió lectura á su chispeante composición aplaudida con delirio, obteniendo un *accessit* al mismo don José Querol.

No se adjudicó el valioso premio del excelentísimo señor Marqués de Tamarit.

El del señor Conde de la Torre del Español consistente en una petaca y fosforera de plata ganó don Camilo Millán, y dos *accessits* al mismo don Cecilio Miquel y don Victor Oliva Galla, de Villanueva y Geltrú.

El premio del Ilre. Sr. D. Diego de León, riquísima edición del *Quijote*, lo alcanzó el joven diácono don Tomás Bellpuig, quien leyó magistralmente su inspirada poesía, que se aplaudió con entusiasmo, y un *accessit* al señor don José de Alemany y de Bellé.

El del Excmo. Sr. D. Manuel Porcar, consistente en un artístico y precioso reloj adjudicóse á don Federico Pastor y Lluís por su leyenda tortosina *La Torre de Zeli*. Ganó un *accessit* al mismo don Juan B. Altés, Presbítero.

El premio del Sr. D. Emilio Fernandez que era una copa ricamente labrada de bronce, se adjudicó á don Julio Jover Fosch por su magnífica *Oda á la Patria*.

El de D. Felipe Pedrell se declaró desierto.

El de D. José Alcoverro lo obtuvo el inspirado vate D. Cecilio Miquel por su poesía *Las cuatro estaciones*, que fué leída por D. Ramiro Castelló á este premio alcanzaron tres accésits los señores D. José Matamoros Pbro., D. Juan Ribás Carreres y don Fernando Margtello.

El premio de D. Juan Cardona y Tió consistente en una valiosa paleta con un paisaje se adjudicó á D. José de Palau, de Gerona, por su colección de cantares. Obtuvieron dos accésits á este premio los Sres. M. Fins y Sala y el propio D. José de Palau.

El premio del Sr. Consul de Francia no se adjudicó, y si dos accésits á los Sres. D. Manuel Albi Morera y don Cecilio Miquel.

El premio del «Círculo de Artesanos» lo obtuvo el ya laureado con el premio del señor Porcar don Federico Pastor y Lluís sobre historia del mismo Círculo.

El premio del señor D. Francisco Riba Lledó alcanzólo don Ramón Marqués y un accésit al mismo nuestro particular amigo don Ramón Vergés Pauli.

El de don Emilio Cantero se declaró desierto.

El del Excmo. señor Marqués de Bellét no se adjudicó y si un accésit á don Juan Bautista Ferré Torrelles.

El del ilustre señor Deán lo ganó D. Ramón Vergés Pauli por sus preciosas quintillas *A la Virgen de la Cinta*, composición que fué leída con apropiada entonación por su autor á quien los aplausos interrumpían á cada paso, siendo al final felicitado cordialmente por cuantos señores llenaban el estrado; y en verdad que se lo merecía puesto que su composición tiernísima arrancada al alma conmovió profundamente á todo el público allí congregado.

El acto terminó con un elocuente discurso del Mantenedor de los Juegos florales, D. Rafael García, canónigo magistral que, con gran erudición y brillantez de lenguaje, se ocupó de la historia y necesidad de mantener estos bellos torneos literarios para que, estimulando á los ingenios, contribuyeran al fomento y progreso de las bellas letras en esta ciudad ilustre, cuna de eminentes artistas y poetas, dando fin á su admirable discurso explicando el concepto de las palabras *patria, fides, amor* que encierran todos los asuntos que suelen tratar los poetas en sus cantos inmortales.

Un entusiasta aplauso coronó el sublime discurso del ilustre mantenedor, saliendo todos los invitados altamente satisfechos de un espectáculo tan bello y grandioso que ha dejado en la mente de todos dulces recuerdos de entusiasmo y de gloria.

En día oportuno publicaremos la poesía premiada con la flor natural de D. Angel del Arco Molinero á quien sinceramente felicitamos, lo mismo que á todos los demás escritores premiados, enviando nuestra más respetuosa y entusiasta salutación á la *Reina de la fiesta* que con su alta distinción, merecimiento y belleza honró

una fiesta tan magna y brillante que formará época en la historia de las bellas letras como uno de los acontecimientos más bellos, tiernos y gloriosos de la culta y rica Tortosa.

REGRESO DEL SEÑOR GOBERNADOR

Ha regresado á Tarragona nuestro muy querido amigo D. Hipólito Casas y Gomez de Andino con su distinguida familia que ha sido objeto de muchas atenciones en esta ciudad con motivo de la alta distinción que su bella hija Isabelita mereció al ser nombrada *reina de la fiesta* en los Juegos florales celebrados el viernes último en el Teatro del Baleario de esta ciudad.

También ha regresado á Tarragona con su distinguida familia el poeta laureado D. Angel del Arco Molinero que se ha visto colmado de elogios por su triunfo y obsequiado con todo afecto y consideración por las personas más respetables de la sociedad dertosense.

Deseamos hayan tenido todos un feliz viaje y cuenten que Tortosa entera no les olvidará por habernos honrado con su digna presencia, especialmente en el brillantísimo espectáculo de los Juegos florales que constituyen una página de gloria para la historia de esta ciudad esclarecida.

FERIAS Y FIESTAS

El resultado no ha podido ser más satisfactorio, sintetizándose en la gratitud de los forasteros por las atenciones y deferencias recibidas y en el entusiasmo de los tortosinos por el éxito y su disposición á que las del año que viene eclipsen á las actuales, para conseguir de este modo que nuestra feria sea una de las más notables de España.

Nos consta que el Ayuntamiento se se halla dispuesto á favorecer sin reparar en ninguna clase de sacrificio la cria del ganado de cerda, procurando mejorar las razas del país.

Los ganaderos por su parte han ofrecido concurrir con el mayor número posible de reses de todas clases.

REGRESO DEL MAESTRO PEDRELL

En la mañana de ayer regresó á Madrid el ilustre maestro Pedrell con su distinguida familia, después de haber recibido numerosas visitas y demostraciones de cariño, respeto y veneración.

Tortosa entera se ha honrado con la venida de Pedrell á presidir el Jurado del *Certámen Musical* que fué un verdadero acontecimiento para los amantes del arte que por cierto abundan en esta ciudad.

El Sr. Pedrell nos ha encargado que le despidamos de los amigos que no ha podido saludar personalmente.

Regreso

En el tren del mediodía de ayer regresaron á Castellón nuestros estimados amigos D. José y D. Ramiro Castello y Tárrega ilustrados Director y redactor jefe respectivamente del Heraldo de Castellón que nos han honrado con su compañía durante los pasadas fiestas.

También ha regresado á dicha capital nuestro querido amigo D. Manuel Ribés ilustrado redactor del mismo periódico de Castellón.

A los tres los deseamos hayan tenido feliz su viaje y cuenten que no olvidaremos sus pruebas de amistad sincera que han estrechado más los lazos de nuestro cariño.

Guardería rural

Ayer principio el servicio de los guarda rurales del Ayuntamiento, que se iran aumentando á medida que lo reclamen las necesidades del servicio.

La Unión Agrícola puede darse por disuelta pues si se empeña en vivir fuera de la ley como hasta ahora será entregada á los tribunales.

Ya era hora de que cesara ese organismo funesto á perturbador.

Un ángel

En Uldecona falleció ayer á los tres meses de edad el niño Ramón, hijo de nuestro apreciable amigo don German Adell y doña Dolores Guzman.

Damos nuestro más sentido pésame á dichos señores por tan sensible pérdida y que les sirva de consuelo la parte activa de sentimientos que todos sus buenos amigos tomamos en su desgracia.

Un crimen

En la partida de Regués y punto denominado *Les Codines* ha sido hallado el cadaver de un guarda de la Liga conocido por *Framín*.

La muerte ha sido á consecuencia de dos tremendas puñaladas.

El Juzgado entiende en el hecho.

Normalidad

Terminadas ya las grandes fiestas de la Cinta, vuelve Tortosa á recobrar su normalidad. La multitud de forasteros que llenaban las fondas, posadas y habitaciones particulares, han regresado á sus hogares; todos los talleres han reanudado sus trabajos y por las calles circulan ya los carros del tráfico comercial y de los labradores que vuelven al trabajo de los campos.

Un huésped

Durante las pasadas fiestas hemos tenido el gusto de tener entre nosotros al ilustrado y reputado médico de Vilacar (Barcelona) don Rafael Castro hermano del pundonoroso capitán de carabineros de esta D. Eduardo.

El amigo Castro regresó á su residencia, llevando muy buena impresión de nuestra Ciudad y los muchos y buenos amigos que ya sabe se deja aquí, sintiendo en el alma no prolongarse por más tiempo su estancia entre nosotros.

Horticultor

Nuestro estimado amigo el tan inteligente como acreditado horticultor de Reus D. Pedro Manuel correspondiendo al favor que el público dertosense

le dispensa ha abierto una tienda en la calle de San Roque núm. 2, donde se hallan elegantes plantas de adorno propias para salones y jardines á precios muy reducidos, cuyo establecimiento estará abierto hasta el día 12 del actual.

Las personas que deseen adquirir árboles frutales ó de adorno pueden encargarlos á dicha sucursal tan favorecida estas fiestas por el público dertosense.

El novillero «Canario»

Anteayer tuvimos el gusto de estrechar la mano al valiente y simpático novillero Emilio Solé «Canario» que vino á esta con objeto de adquirir algunos toros para lidiarse en una de las plazas de América donde el mismo ha sido contratado para dar una serie de corridas.

Mucha suerte y pingues ganancias deseamos al amigo «Canario» ya que los aplausos no dudamos sabrá conquistárselos por su arrojo y valentía.

Novillada

Por exceso de original dejamos de insertar en el presente número la revista de la novillada de anteayer, la que publicaremos mañana.

Telegramas

El Papa

y los estudiantes católicos

Madrid 9.

Roma.—Hoy ha bajado á la basílica de San Pedro Su Santidad León XIII, recibiendo á los 500 estudiantes italianos y extranjeros de las Universidades católicas á numerosos peregrinos.

Su Santidad ha sido objeto de entusiastas demostraciones por parte de aquellos fieles, que en gran número llenaban la basílica.

El viaje de los reyes

Comunican de Santander que al entrar en aquel puerto la escuadrilla real, numerosos botes rodearon al *Giralda*, escoltándolo. Una barca, cubierta de flores, llevaba á varias pescadoras que vitoreaban á los reyes. La princesa de Asturias y la infanta doña Maria Teresa iban asomadas á una de las bordas, saludando á la muchedumbre.

Al desembarcar la familia real fué recibida por las autoridades y comisiones oficiales. En el desembarcadero se hallaba también el Sr. Gamazo, que conversó breves momentos con la reina. El alcalde de Santander pronunció un corto discurso dando la bienvenida á SS. MM. y AA., y deseándoles que les sea grata su estancia en la ciudad montañesa. Acto seguido marchó la comitiva á la Catedral, donde se cantó un *Te Deum*, En las calles se apiñaba enorme concurrencia para presenciar el paso de los reyes, ovacionándoles, y arrojando al coche palomas y flores.

A las seis y media de la tarde volvió la familia real á bordo del *Giralda*, repitiéndose las ovaciones prodigadas á la llegada.

El Sr. Dato ha dicho que mañana, á las seis de la misma, desembarcarán los reyes y revistarán á las tropas. Por la tarde irán al Sardinero.

ZAPATERIA

y almacén de calzado de

JUAN MORESO

Variado y completo surtido de calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa.

Surtido de calzado con suela de cañamo de varias formas y precios, propios para campo.

Zapatos de goma para barro y días de lluvia, último modelo a 9 pesetas para caballero y 7.50 para señora.

CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de pies de mucho abrigo y comodidad.

Se confecciona a medida con arreglo a los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hormera, modelada a la última moda.

Precios sin competencia en toda clase de calzado.

Plaza Catedral Arco del Romeu. - TORTOSA

AGUAS arsenicales

MANANTIAL BORBOLL

CARDO

AGUAS nitrogenadas

FUENTE SAN ROQUE

Admirables en las afecciones hepáticas; en las de las vías respiratorias, (laringitis, bronquitis y catarrhos crónicos) en las del hígado y estómago (dispepsias); en las de las vías urinarias; en el escrofalismo; en la obesidad, anemia, neurastenia y en las convalecencias tardías y laboriosas.

Temporada oficial desde 15 de Junio a 30 de Septiembre

Acaba de inaugurarse una nueva instalación de modernos aparatos para la práctica de inhalaciones y pulverizaciones calientes con las aguas nitrogenadas del manantial Borboll. Esta nueva manera de aplicar el azoe que poseen tan riquísimas aguas, juntamente con el clima seco y sin variaciones que es peculiar en este establecimiento (situado a 530 metros de altura), constituyen los medios más eficaces para la curación de las enfermedades del aparato respiratorio.

Trato inmejorable y agradable estancia. Baños, duchas, teatro, billar, mesa de 1.ª y 2.ª y restaurant a cargo del acreditado fondista de Sitges, Francisco Carcolse.

Hay misa y Rosario todos los días por el Rdo. Dr. espiritual del Balneario.

Hay carruajes en Tortosa que salen a la llegada de los trenes que parten de Barcelona a las 5.34 de la mañana y 9 noche. Teléfonos de Cárdo a Tortosa.

Para más informes, S. Cabestany, Aragón, 310, y Cármen, 25, ultramarinos, Barcelona.

Librería Religiosa

Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

DE

Francisco Mestre

Rosa, 11, Tortosa

Ultimo Modelo

ENCUADERNACIONES para toda clase de documentos con su correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel. - Aprieta mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida

Es el más económico.

Su precio 3.50 ptas. uno

Gran fábrica de guanos

de JOSÉ MARIA GASCO

Director RAMIRO M. CASTELLO

CASTELLON DE LA PLANA

Abonos completos para todos los cultivos preparados con arreglo a las condiciones de localidad.

La excelente combinación de estos abonos contribuye a que las plantas se desarrollen más rápidamente y rindan mejores y más abundantes frutos.

Abono tipo aplicable a todos los olivos.

Con este abono y labores culturales repetidas se vigoriza la manera, se activa y mejora la cosecha multiplicandola al mismo tiempo y queda el olivo a cubierto de los terribles enemigos que le acechan y principalmente de la MOSCA.

Precio del saco de 75 Kilos; en almacén, 14 pesetas.

La Música Ilustrada

y Album Musical

Revista quincenal hispano-americana. Una peseta al mes. Un año 12 pesetas.

Se remite por correo sin aumento de precio. Dirección: Aragón, 313, Barcelona.